
乔安山：近十万抚顺市民洒泪送雷锋
本报记者 赵 雪

雷锋葬礼结束后，乔安山的心情一
直很沉重。接任雷锋班长职务的张兴
吉开导他：“别难过，事情过去就过去
了，不要太自责，今后我们要更加努力
地工作。”

退伍后，乔安山很少对人提起他和
雷锋的关系，他换过很多的工作，但不管
干哪一行，他始终以雷锋的标准要求自
己。他参与救火，给灾区和希望工程捐
款，无偿献血，送走失的孩子回家，照看
生病邻居，赡养孤寡老人，走在路上看到
吵架的就去劝架，看到有人偷窃也要冲
上去……不管大事小事，只要想到如果
老班长活着一定会做，他就必须做。

总想去雷锋墓前坐一坐，就像当年

在老班长身边一样，告诉他自己经历的
事情，说一说心里话。好在家 就 在 抚
顺，这让乔安山可以比其他战友更幸
运地实现这个愿望。

后来，乔安山的事迹被改编成电影
《离开雷锋的日子》。电影随即在全国热
映，乔安山意识到，不管时代大潮如何变
化，雷锋一直在大家心里，时代永远需要
雷锋。于是，他决定站出来，表明自己
的身份，讲述雷锋的故事，宣扬雷锋精
神。年纪渐长，身体越来越弱，但他从
来不让自己停下，他还有任务，那就是
和众人一起让雷锋精神薪火相传，生生
不息。

乔安山讲起在葛布烈士公墓看到的

一幅美好的画面：在雷锋牺牲20多天后，
他辅导过的学生孙桂琴因为想念他，便与
一个同学一起走到葛布烈士公墓。在那
里，孙桂琴看到还有 10 名小朋友也在悼
念雷锋，于是提议每个人取下脖子上的
红领巾，将12条红领巾系在一起，形成一
个圈，像花环一样围在雷锋墓上……

1964 年 4 月，抚顺市为纪念雷锋，在
望花公园重建了雷锋墓，公园也因此更
名为雷锋公园。新的雷锋墓落成那天，
乔安山也去了。墓底座的黑岩基石上雕
着汉白玉花环，看着那温润洁白的花环，
乔安山想起了当年那个鲜红色的花环，
他仿佛看到雷锋就微笑着站在自己面
前，喊他“小乔”，仿佛从未离开过。

总想去雷锋墓前坐一坐

为了不打扰地方，雷锋的葬礼原来只
想限定在小范围内，但事情的发展出乎所
有人的预料。

雷锋牺牲的第二天，抚顺人民广播电
台播出了这个不幸的消息。

1962年8月17日下午，雷锋牺牲的第
三天，追悼会在望花区委大礼堂举行。乔
安山和战友们一起静静地站在雷锋灵柩
的旁边，四周都是鲜花、青松和花圈，耳边
一片哭泣声。

“听到消息后，来为他送行的人太多
了！”乔安山回忆，胸佩白花、臂戴黑纱的
人群把礼堂围了个水泄不通。花圈更是
不计其数，用了好几台解放牌汽车才装

下。不断有人赶来，礼堂里实在挤不下，
只好在礼堂外面临时安装了扩音喇叭。

乔安山记得，追悼会那天，铁岭下石
碑山村的李大娘走了好远的路才来到部
队，她找到连长，哭着要求连长让她看雷
锋最后一眼。雷锋在铁岭执行任务时，住
在下石碑山村，就是在那时认识李大娘
的。当雷锋得知她体弱多病，犯病时经常
疼得死去活来，就为她请了医生。看她吃
不了粗粮，就把自己的细粮省下来给她
吃。而战友们也是直到那天才明白，雷锋
在铁岭时为什么每次吃米饭只吃一半，把
剩下的端回去，原来是送给了李大娘。

追悼会结束后，送葬的队伍走出区委

大门，场面更令人震撼。“从望花大街到葛
布烈士公墓的道路两边挤满了人，都是自
发来为雷锋送行的市民。”据后来统计，当
时70万人口的抚顺，有近10万人为雷锋
送行。因为送行的人太多，抚顺市区不得
不实行交通管制，可即便这样，灵车还是
走走停停，到达葛布烈士公墓时，早已过
了预定时间。

雷锋下葬的仪式完全按照抚顺当地
的风俗进行。灵柩被放入墓穴后，大家都
迟迟不愿动手埋土，都希望能陪雷锋再多
待一会儿。乔安山只记得自己当时趴在
雷锋的棺椁上无法遏制地痛哭不已，直到
连长和一位战友把他拉起来。

送行的人太多，市区实行交通管制

乔安山说，送雷锋去医院后自己就站
在抢救室外面，一直看着医生、护士进进
出出，忙忙碌碌。直到医生宣布雷锋牺牲
前一秒，乔安山都依然认为，雷锋只是暂
时昏过去了而已，很快就会醒的。

更让乔安山难过的是，正是自己在倒
车时意外刮倒路边的晾衣杆，才让班长雷
锋不幸被砸中，最终导致了他的牺牲。

下午两点，雷锋的遗体被拉回部队，
安放在营部一间空置的房屋里。乔安山
随后被关了禁闭，后经调查，认定这是一
次意外，他才被解除禁闭，并获准参加了
雷锋的治丧委员会。

为雷锋守灵，还引起了一场小“纠
纷”。本来安排的是由副排长以上的干
部全副武装为雷锋守灵，半小时一轮
换。但决定刚刚公布，就遭到全连战士
的强烈反对，每个人都要为雷锋守灵！
最终，领导同意把战士们都排进轮换名

单里，乔安山和团政委韩万金排在一
组。乔安山说，虽然是夏天，但记忆里那
天的风很凉，雷锋班长躺在那里，全连的
战友一夜未眠。

雷锋牺牲后，其所在团党委连夜召开
会议商议治丧事宜，应不应该为一位因公
殉职的普通士兵举办追悼会，他们还拿不
准，只能请示上级。最终，由雷锋所在部
队和地方党政部门一致决定，在地方举办
雷锋同志公祭大会。

准备葬礼的时间很紧迫，时任抚顺市
委第一书记的沈越第一时间打来电话，问
部队有什么困难。乔安山记得连长虞仁
昌说了两件事：一是需要运一点冰块保存
遗体；二是事发突然，来不及准备棺材。
沈越放下电话，马上从当地企业的冰库紧
急调冰块，很快就送到了部队。棺材也及
时送到了，后来大家才知道，那是沈越把
为自己老母亲准备的寿材献了出来。

这次雷锋公祭大会会场的布置由沈
阳军区原工程兵政治部宣传助理员张
峻负责，雷锋墓碑上的文字也是他书写
的。他和团摄影员季增曾经为雷锋拍
过大量照片，包括雷锋和乔安山一起读
书的那张著名的照片。在后来的回忆
中，张峻这样写道：“我始终只有一个想
法：我的雷锋兄弟还在，我还要为他拍
照。”

对于很多抚顺市民来说，雷锋的牺牲
也是一件难以接受的事。

市民张士霞始终记得那一天，当时她
正在菜园里摘菜，邻居急匆匆地跑过来告
诉她，雷锋牺牲了。张士霞顿时泪如泉
涌，那是经常为她挑水种菜任劳任怨的小
战士雷锋啊。张士霞不识字，但她想给雷
锋写个悼词，于是找来人帮忙，一字一句
地改了一晚上，第二天一早就把悼词送到
雷锋生前的部队。

市委第一书记献出给自己老母亲准备的寿材

每次看到这张和班长雷锋的合影，乔安山都会格外想念他（图左为乔安山）。 资料图片

1962年8月15 日，天上的乌云翻卷着
沉闷的空气。上午 12点 5分，22岁的雷锋
牺牲了。

作为雷锋在鞍钢工作的工友，入伍后始终
在一个班、住上下铺的好兄弟，乔安山在病房外
哭到没了声音。60多年过去，年过八旬的乔安
山再回忆起这一幕还是哽咽到说不出话来。

从雷锋牺牲到在葬礼上为他送别，那三天
里的每一帧画面直到今天还时常盘萦在乔安山
的梦里。

那是一个多么简朴又隆重的葬礼啊，当时
70万人口的抚顺市有近10万人来为雷锋送
行。市委第一书记献出了给自己老母亲准备的
寿材，听到电台广播得知雷锋牺牲消息的群众

自制黑纱和白花，挤满了送行的队伍……
那一路，乔安山始终难以相信那个温暖热

情的战友雷锋真的就这样走了。
乔安山永远忘不了雷锋，那是他此后60

年最大的心灵支柱。他会经常去老班长的墓前
坐一会儿，就像当年在老班长身边一样，告诉他
自己经历的事情，说一说心里话。

LEI FENG DE BAO KU

9岁时获赠的钢笔
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作为榜样出现的雷锋，他的一
言一行，是那个时代精神价值的浓
缩与写照。我来自雷锋城抚顺,像
乔安山老人一样，雷锋墓也是我常
去的地方，每去一次，心灵都会受到
净化。振兴辽宁、振兴抚顺是时代
赋予每个人的责任，未来我会继续
从志愿服务的点滴小事做起，将雷
锋精神的光和热传递给更多人，共
同为家乡建设贡献力量！

每次去扫墓
心灵都会受到净化
抚顺市第六届“百姓雷锋”佟春玲

CHUAN CHENG ZHE SHUO

在雷锋的葬礼
上，一位战友将雷
锋生前最喜欢的一
支钢笔别在了雷锋
的衣兜上。对于雷
锋来说，这只钢笔也
是他珍贵的“武器”。

1949 年夏，湖南
解放，9 岁的雷锋看
到解放军进城的雄壮
场面，深受鼓舞，也萌
生 了 想 要 当 兵 的 想
法。于是，他前往解
放军驻扎地，找到了一
位连长：“我要当兵，我
要打仗。”可连长却告
诉他，一线战斗部队不

收儿童，等长大了再来当兵也不迟。
为了宽慰雷锋的心，这位连长在“拒
绝”雷锋之后，又特意送给他一支钢
笔。这支珍贵的钢笔，伴随了雷锋一
生，也见证了他的成长。

雷锋在鞍钢时的工友，
一起入伍的同班战友，参加
了雷锋的葬礼。

1962 年 8 月 17 日下午，
抚顺市党政军机关共同举办
的雷锋烈士公祭大会在抚顺
市望花区礼堂举行。公祭大
会后,雷锋的灵柩经望花大
街运往葛布烈士公墓安葬。

乔安山


